

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma juéves 28 de Mayo de 1891.

NUM. 58.

España

De Madrid

Asegura *La Correspondencia* que son muchos los liberales que creen que sería funesta en estos momentos la contratación de un empréstito.

—Parece que han sido zanjadas las diferencias que separaban á los académicos de la de Jurisprudencia en punto á la designación de presidente de la corporación.

Se ha adoptado por ambas partes el acuerdo de elegir este año al Sr. Puigcerver y al Sr. Labra el que viene.

—Se encuentra enfermo nuevamente con pulmonía el chispeante escritor D. Luis Taboada.

Deseamos su completo restablecimiento.

—Noticia del agrado de los contribuyentes:

El Sr. Marengo presentará una enmienda al presupuesto de Marina, pidiendo el aumento de 3.000 y 4.000 pesetas respectivamente á los alféreces y tenientes de navío y sus asimilados.

—Al juez de primera instancia de Trujillo, D. Lorenzo del Fresno, le ha sido sustraído de carta certificada que dirigía á Cebreros, un billete del Banco de España de 50 pesetas; la carta llegó á su destino sin aparente fractura, pero el billete había volado.

Nada tiene de nuevo esta susstracción; pero suplicamos al Sr. Los Arcos procure, en cuanto sea posible, que se eviten estos robos en la correspondencia, que van siendo demasiado frecuentes.

Creemos que, como siempre, dicho señor atenderá nuestro ruego.

De Provincias

Se han declarado en huelga los operarios que trájaban en las obras del ferrocarril de Canfranc (Huesca.)

Piden que se les rebajen las horas de trabajo y que no se les obligue á adquirir los comestibles en ciertas tiendas.

—Dicen de Sanlúcar que se representaba en aquel teatro el lunes *El alcalde torador*, y en el momento de salir el toro á escena se rompió el andamio y vinieron todos los actores á caer sobre la concha.

Muchos resultaron lastimados. La característica Sra. Montesinos se causó una lesión en la cara y la señora Jimenez de Alcalde se clavó una ballena del corsé en el pecho.

La tiple y los Sres. Sanchez, padre é hijo, también resultaron lastimados.

—Multitud de electores de Manresa han presentado en el Ayuntamiento un recurso pidiendo la nulidad de las últimas elecciones en virtud de haberse negado la Junta municipal del censo á admitir los interventores que presentaron quince exconcejales.

—En el pueblo de Jun (Granada) háse cometido un crimen, que hasta la fecha permanece envuelto en las sombras del misterio.

A las dos de la tarde del día 23 recibieron aviso las autoridades de Granada del hecho.

Un alguacil de Jun, llamado Miguel Rojas, que se dirigía desde

Granada con un encargo del alcalde del pueblo antes citado al caserío conocido con el nombre de La Viuda, se vió sorprendido al atravesar el barranco de los Arcos, llamado así por encontrarse por bajo de un magnífico acueducto de cuatro arcos, con el hallazgo del cadáver de un hombre tendido boca abajo, en el arroyo, con evidentes señales de muerte violenta, pues el agua se encontraba ligeramente teñida de sangre, alrededor del cuerpo.

El alguacil salió corriendo á dar parte al alcalde del fúnebre hallazgo, y acto seguido se dirigió al lugar del suceso el juez municipal, acompañado de las demás autoridades y un numeroso grupo de gente del pueblo donde rápidamente había cundido la noticia.

El cadáver estaba tendido en el cauce del barranco casi cubierto por el agua. En el borde del barranco había una gran charca de sangre y próxima á ella una navaja manchada de cortas dimensiones.

El juzgado ordenó el levantamiento del cadáver que era el de un hombre de unos cuarenta y cinco años, llamado Francisco Diaz Jimenez, apodado *Luna*, jornalero del campo y natural de Jun. En el lado izquierdo del pecho tenía una ancha herida de arma de fuego producida, al parecer, con escopeta cargada de postas y tacos de esparto, pues algunos de estos se conservaban en los bordes de la herida.

El *Luna* pasaba muy poco tiempo en Jun, pues tenía fijado en Pufianas su domicilio y por esta razon era poco conocido en el pueblo, donde gozaba de buena reputación.

Hasta ahora no recaen sospechas en nadie.

Luna estuvo por última vez en Jun la noche del miércoles, y desde entonces no le han vuelto á ver en el pueblo, sin que se sepa que tuviese allí resentimientos ni cuestión con nadie. Trabajaba en el caserío de la Viuda, y en ella le tuvieron á las seis de la tarde del jueves, hora en que se marchó. Desde esa hora hasta el amanecer debió perpetrarse el delito, pues la muerte, segun todos los indicios, fué ocasionada algunas horas antes de ser hallado el cadáver, tal vez al ir *Luna* á su trabajo del caserío, como lo demuestra la circunstancia de que se le hallase en el cinto el pan de la merienda. También se le encontraron varias monedas.

En el pueblo de Jun, lo mismo que en el caserío, se desconocen por completo antecedentes y circunstancias del hecho, no habiéndose oído el disparo. Sin embargo, resulta plenamente demostrado que el desgraciado Francisco ha sido muerto alevosamente.

El juzgado á tenido muy poca fortuna en sus averiguaciones, tanto en las que practicó en el lugar del hecho como en el caserío.

La guardia civil pesquiza activamente acerca del hecho.

La noticia del crimen llevó al barranco de los Arcos á una gran parte de los vecinos de Jun.

Entre ellos se comentan la especie de fatalidad que pesa sobre la familia del *Luna*, cuyos padres murieron repentinamente, y dos de sus hermanos de muerte violenta.

El cadáver fué trasladado en una escalera al hospital de San Juan de Dios, donde ingresó á las seis de la tarde, y ayer le fué hecha la autopsia.

La curiosidad en toda la capital es grande por saber noticias acerca del hecho.

Noticias Militares

Cuando creíamos que en Filipinas reinaba una paz octaviana, leemos hechos de armas llevados á cabo por nuestros valientes soldados de aquel ejército, que indican guerra.

El General Weyler da cuenta de haber emprendido las operaciones el día 25 de Abril contra los moros de Mindanao, batiendo el fuerte de Paran-Parang, al que ha puesto el nombre de Reina Cristina; de haberse apoderado en los días 24 y 26, respectivamente, de las Cottas de Lipanan y Boldún, siendo nuestras bajas dos muertos y cinco heridos, y consistiendo la del enemigo en seis muertos y muchos heridos; y, por último, de haber ocupado el día 28 el puerto de Baras. Columnas de 400 hombres recorren la costa de la bahía de Illiana desde Inkaran á Paran-Parang, sin hallar hostilidad, y sometiéndose á ellas todos los sultanes y dattos. El General Weyler está fortificando y abasteciendo á Baras para continuar el 25 de Mayo las operaciones, de las que espera mayores resultados aún.

Se han incendiado los polvorines de Vinacayan en aquellas islas.

Ha quedado destruido el almacén de artificios y se han perdido muchas municiones.

Por fortuna no han ocurrido desgracias.

Noticias Artísticas

Los arqueólogos americanos están muy excitados con un nuevo hallazgo.

En Clevelan Estado de Tennessee, se ha encontrado una gran muralla de estilo ciclópeo, cuyos bloques están unidos por medio de barras de hierro. Toda la superficie está cubierta con geroglíficos, según cuenta un importante diario de aquel país, que ya cree haber encontrado en esto un dato que hará variar totalmente la ciencia prehistórica del Nuevo Mundo.

—Las 163 momias y los 75 *papyrus* descubiertos en Febrero último en Deir-el-Bahari deben estar á estas horas en el Museo de Ghizeh.

La preciosa colección no ha sufrido nada, á pesar del estado en que se supone estarán todos los objetos que la componen después de una permanencia tan prolongada en la humedad.

Las momias pertenecen á la 21.ª dinastía, y aunque todas ó casi todas llevan el título de «Sacerdotes de Amón», encierran, á lo que se cree, restos de Generales, Gobernadores y otros grandes dignatarios.

Se necesitará mucho tiempo para desarrollar los *papyrus* y darse cuenta exacta de las momias, sobre todo por la circunstancia de llevar nombres diferentes las sucesivas fajas de éstas, y porque las inscripciones, colocadas ordinariamente en la envoltura de tierra, han sido, en la mayoría de los casos borrados sistemáticamente.

Noticias Financieras

Desde el lunes 25 del corriente se pagará por el Banco y sus sucursales con la bonificación de 5 por 100 el importe de los cupones del vencimiento de 1.º de Julio próximo venidero, correspondientes á los títulos de la Deuda perpétua al 4 por 100 exterior y á los billetes hipotecarios del Tesoro de la isla de Cuba depositados en sus cajas y que no se hayan retirado ó pedido que se conserven unidos á los títulos en virtud del anuncio de 16 de Abril último, debiendo los interesados presentar los respectivos resguardos de depósito ó pólizas de préstamo ó de crédito con garantía

Noticias Agrícolas

La Asamblea de la Liga Agraria ha terminado con la sesión de la tarde del Jueves 21, sus tareas aprobándose casi sin discusión los puntos objetos de la convocatoria.

Se ha insistido principalmente sobre la necesidad de que sean un hecho el impuesto de la renta, la transformación del de consumos y realizar el mayor número de economías.

Respecto á la constitución de la nueva Junta directiva, la Liga ha acordado facilitar la creación en provincias de nuevas Cámaras Agrícolas y que éstas nombren sus representantes en esta Corte para formar dicha Junta.

Noticias Científicas

El sabio Mr. de Lecaze Duthiers, miembro del Instituto, publica en la *Revista Científica* á propósito del lenguaje de los animales, un curso de psicología de éstos que á nuestro entender está llamado á prestar grandes servicios á los psicólogos de profesión.

¿Es posible llegar, mediante un paciente estudio, á comprender enteramente el idioma de los animales y á adivinar lo que se dicen, los sentimientos que expresan, los diálogos á que se entregan entre sí?

Mr. de Lacaze Duthiers no ha perdido la esperanza de conseguirlo.

Con el progreso mismo se llegaría á analizar los sentimientos de los animales, que no son probablemente menos sutiles que los nuestros, y á hacer novelas psicológicas del más alto interés.

Cruel enigma, transportado entre pavos ó *Crimen de amor*, entre los conejos, llegaría quizá á apasionarnos y á conmover las fibras sensibles de las señoras de nuestra sociedad mas distinguida.

—Preocupa hoy á cuantos concurren á los círculos electricistas una catástrofe ocasionada por un choque en uno de los túneles de la gran ciudad americana.

Se achaca el suceso á la falta de luz, y esto pone sobre el tapete la cuestión, que á nadie preocupaba ya, del alumbrado eléctrico de los túneles.

Como una iluminación permanente resultaría demasiado cara, sobre todo en las vías subterráneas muy prolongadas, la *Railway Gazette* propone que el empleado encargado de las maniobras de señales se encargue también mediante un conmutador, de iluminar instantánea-

mente, una sección suficiente de la vía.

Si el túnel fuera lo bastante largo para exigir el establecimiento de distintas secciones, el encargado de iluminar la sección segunda produciría la extinción de las de la primera excluyéndolas del circuito al incluir las suyas, continuando así, hasta la sección última.

Noticias Bibliográficas

Con el título de *Un libro funesto*, el conocido literato malagueño Sr. Martínez Barrio-nuevo ha publicado un nuevo juicio crítico de *Pequeñeces...* del padre Coloma.

Por el título del folleto puede calcularse la opinión, que expondrá el autor en los capítulos *Pequeñeces... Pequeñeces... en el orden moral. Pequeñeces... en el orden político social y moral. Pequeñeces... en el orden literario y moral y Resumen y moral.*

—*El Doctor Garcia en Madrid* (apuntes de un médico de partido), se titula una bonita novela debida á la correcta pluma del conocido escritor Sr. Lozano Caparrós, en la cual está retratado el calvario que sufre el médico que deja su partido rural por establecerse en la corte.

Es un estudio sociológico que se lee con gusto.

Precio: 3 pesetas.

—*Acuarelas.*—Así se titula una colección de preciosísimos artículos debidos á la pluma del joven escritor D. Rafael Heredia.

Las narraciones que forman el libro revelan en su autor dotes felicísimas para copiar del natural.

Rafael Heredia empieza ahora, y si continua por el camino que va, en breve alcanzará puesto distinguido entre la pléyade de jóvenes que escriben para el público con notable aprovechamiento.

El artículo *El preso, el carcelero y el verdugo*, es un cuadro hermosísimo, lleno de luz y de vida.

Nuestro colega *El Globo* ha dicho de este escritor y de *Acuarelas* lo siguiente:

«Rafael Heredia tiene un gusto delicado, un espíritu observador finísimo y una elegancia y cultura que revelan á las claras que ha tomado por modelos á los novelistas y escritores contemporáneos que más renombre alcanzaron en nuestros días.

Acuarelas es una colección de cuadros bien entonados y brillantes, y cuando se acaba de leer el volumen se siente el apetito de nuevos manjares procedentes del mismo autor.

Si tuviéramos autoridad para con el señor Heredia, no le pediríamos que continuara trabajando, sino que le obligáramos á ello.»

Noticias Marítimas

El vapor inglés *Skyro* que naufragó hace pocos días cerca de Finisterre, conducía ocho cajas con barras de plata, cuyo valor se hace ascender á 60,000 duros.

En Londres ha sido fletado un vapor con todo los útiles de salvamento necesarios, á fin de extraer las citadas cajas y otros efectos de valor que contenía el buque.

Ese vapor no vendrá hasta que se señale con firmeza el sitio en que se perdió el *Skyro*, operación que tropieza con algunas dificultades.

—Lajescuadra española que el día 18 salió de Spezzia con dirección á Nápoles, estará de regreso en Cartagena á fines de Junio.

Durante su permanencia en Spezzia, los marinos españoles han sido muy agasajados por los italianos y objeto de simpatías por parte de la población.

En Nápoles espera también á los marinos españoles una efectiva acogida.

—Los últimos despachos de los Dardanelos anuncian el paso por aquel Estrecho de siete buques con

cargamento de trigo, cuatro de los cuales van consignados al puerto de Gibraltar.

—Los tripulantes del vapor-coche francés «*Ville Brest*» llegado á Málaga, observaron en la travesía de Nemours á Melilla que en una extensión de muchas millas se hallaba cubierto el mar por una espesa capa roja, que le daba el aspecto con la calma chicha que se disfrutaba, de un mar de sangre. Admirados por este fenómeno aparente, cuya causa no podía determinarse á la simple vista, recogieron una porción de aquellos colorados y redondos que en número infinito poblaban la superficie del mar, y sometidos á un exámen microscópico por el médico de á bordo resultó que dicha capa se componía de huevos de sardinas, que formaban una especie de masa compacta y gelatinosa. Este dato hace suponer que en la presente estación va á ser muy abundante la pesca de la sardina.

Noticias Médicas

La *tuberculomania* está de moda y en su verdadero apogeo; por esto diariamente y por todas partes se anuncian nuevos tratamientos, que, segun refieren sus respectivos autores, con su empleo se ha conseguido curar varios casos de tuberculosis pulmonar.

Los periódicos médicos de Rusia dan cuenta del método sumamente extraño que el profesor Vinogradow, de Odessa, ha aplicado para la curación de la tisis.

La idea le fué sugerida la observación de un tísico avanzado, de 24 años de edad, que contrajo la viruela, terminando por la salud sin ninguna complicación durante su curso que fué natural. Cuando el enfermo estuvo bien curado, vióse con sorpresa que el estado del pulmón lo mismo que el estado general, antes muy débil, habían mejorado, hasta el extremo de desaparecer la tos, los sudores nocturnos y la debilidad, como también los síntomas que se aprecian por la palpación, percusión y auscultación.

Ante tan sorprendente curación, instituyó dicho profesor la vacunación como método general de tratamiento de la tuberculosis pulmonar, habiendo obtenido buenos resultados como atestiguan otras observaciones que publica la revista de la que entresacamos estos datos.

Por lo sencillo del tratamiento y por lo fácil que es encontrar vacuna, vale la pena comprobar los hechos referidos y ver si esta vez se habrá acertado el problema que con tanto afán buscan los médicos de todos los países.

—Los doctores Coupant y Sain Hilaire han utilizado las propiedades analgésicas y antiespasmódicas de la antipirina en varios casos de laringitis con tos quintosa, y sobre todo con sensibilidad excesiva del órgano afecto. Recomiendan las pulverizaciones durante cinco minutos, hechas tres veces al día con una solución de antipirina en agua al 3 por 100.

En la mayor parte de los casos, los accesos de tos, la sensación de cosquilleo en laringe y la ligera secreción catarral constituían los síntomas principales, y todos cedieron rápidamente merced al uso de las pulverizaciones.

Noticias curiosas

En la exposición canina, celebrada en Madrid, se ha verificado ya el reparto de premios, los cuales han sido adjudicados en la forma siguiente:

El otorgado por sufragio universal.

Este lo alcanzó el dogo *Leo*, propiedad de D. Manuel Herrero, que también ha obtenido el premio ofrecido por el señor vizconde de Irueste.

Además han resultado premiados con el de la Reina, el páchón *Thé*, de D. Rafael Sarthou; con el de la infanta D.^a Isabel, *Joé*, Skya-terrier del doctor Ofighlaulse, con el de la diputación provincial el mastín *Terrible*, del marqués de la Conquista; con el de la Asociación de ganaderos el mastín *León*, del señor Olea, y con el de la Junta organizadora, el páchón *Pipi*, de D. Gabino Stüick.

Se han concedido las siguientes medallas de oro:

Diamante, pointer, del señor marqués de Yarayabo.

Patti, perdiguero, de D. Pedro Fernández Durán.

Tila, pointer, de D. Leoncio Torán.

Toxhounds, de la Sociedad de caza.

Iokio, japonés, de D.^a Leonor de la Roca.

Yap, aguas, del señor marques de Monte Olivar.

César, dogo deulm, del señor conde de Casasolar.

César, mastín alemán, de la Junta organizadora.

El perro *Thor*, propiedad de don Augusto Comas, ha obtenido el premio consistente en una artística copa de cobre ofrecida por el Jurado.

Medallas de plata, de cobre y diplomas se han adjudicado á los que siguen en mérito á los anteriormente citados.

El premio ofrecido por el ministerio de Fomento no se ha otorgado por no haber llegado á poder del Jurado la suma destinada á este objeto.

Telegramas

Lisboa. 22.—El nuevo ministerio, compuesto de antiguos progresistas y conservadores ha sido acogido benévola y por la prensa y todo el mundo desea que logre triunfar de las dificultades que le rodean. Lopo Var y Mariano Carvalho eran en sus respectivos partidos los organizadores de las campañas electorales.

Parece muy probable, y que la necesidad impone, una reorganización completa de los actuales partidos, que se encuentran desorganizados por la fuerza de las circunstancias.

París 22.—He aquí el texto del discurso dirigido á Mr. Carnot por el general O'Ryan, embajador extraordinario español:

Señor presidente: S. M. la Reina Regente, en nombre de su hijo el rey don Alfonso, informada de la llegada de V. E. á los departamentos inmediatos al reino, se ha dignado, de acuerdo con su consejo de ministros, honrarme con la misión de saludar en su nombre y dar la bienvenida á V. E... presentándole el testimonio de sus sentimientos de simpatía y amistad, así como sus sinceros deseos por la dicha y prosperidad de este hermoso país y el mantenimiento de la más perfecta armonía entre Francia y España.

El presidente contestó: Recibo con satisfacción vivísima los deseos de S. M. la Reina, en su nombre y el de su augusto hijo. Mi deseo más caro es igualmente que las relaciones entre nuestros dos países en lo porvenir tan cordiales como lo son en la actualidad.

España y Francia tendrán en breve que ponerse de acuerdo para la ejecución de obras que son de interés común para ambas naciones, y puedo asegurar que serán estudiadas con el mejor espíritu y en la esperanza de verles llegar á buen término.

Os ruego transmitais á S. M. la reina la seguridad de mi respetuosa simpatía, y me felicito de que os haya elegido para cumplir esta misión, porque tengo la seguridad de que sereis cerca de dicha augusta señora dignísimo intérprete de mis sentimientos.

París 23.—A petición del Sr. Meline, reclamando la urgencia del proyecto relativo á las nuevas tarifas de aduanas, la Cámara terminó ayer la discusión de la totalidad del mencionado proyecto que quedó aprobado.

Procediéndose enseguida á la discusión por artículos, los Sres. Ribot y Freycinet hicieron importantes declaraciones en nombre del gobierno con relación al artículo primero, manifestando que el gobierno conservará siempre el derecho de poder concertar Tratados con las naciones extranjeras disminuyendo la tarifa mínima, pero sometiendo siempre á la ratificación del Parlamento los citados Tratados.

El Sr. Meline, presidente de la Comisión aceptó esta interpretación del artículo quedando en su consecuencia aprobado.

París 22.—Las gracias concedidas por el Presidente de la República á la misión extraordinaria española son las siguientes: Gran Cruz de la legión de Honor al general señor O'Ryan; de oficial al coronel Llana y al señor Castellones y de caballero al teniente señor Santa Cruz.

Al banquete dado por las autoridades de Pau en honor del Presidente de la República el general O'Ryan ocupaba el sitio de preferencia á la derecha del presidente.

Roma 22.—El conde de Benomar, embajador de España acreditado en la Corte del Quirinal, ha regresado hoy á esta capital.

París 22.—No tiene fundamento alguno el rumor de que el Presidente de la República Sr. Carnot fuera objeto en Tarbes de una tentativa de asesinato.

Resulta probado que el individuo que subió al estribo del coche del Presidente dando desaforados gritos de viva la revolución social! es un pobre monomaniaco que blasona de socialista exaltado.

Las autoridades de Tarbes se limitaron á entregar al loco á su familia.

Sección Insular

Inmensas bandadas de langosta se han presentado en diferentes puntos del Africa. El campo en donde se presenta esta plaga de la agricultura queda al poco rato devastado, pues se multiplican con una rapidez casi instantánea. En vano se lucha contra ellas, matándolas en cantidades inmensas.

Ayer examinamos una langosta hembra llevada de Argel con todas las condiciones preventivas que la ciencia aconseja. No se distingue de las que comunmente existen en Mallorca más que por su color amarillento, por su grosor de organismo y por su cadena de dientecillos que son mayores y más propicios para saciar su voracidad herbívora. Con estas condiciones se comprende que los campos queden arrasados en breves momentos por estos roedores ortopteros.

No permita Dios caiga sobre nuestra agricultura este nuevo y terrible azote.

El distinguido escultor de Madrid Sr. Sansó encargado de construir el boceto en barro de la estatua de Raimundo Lulio, ha recibido de la Comisión ejecutiva el encargo de modelarla en escayola y remitirla á dicha Comisión. Después de examinada y aprobada se vaciará en bronce, midiendo cuatro metros de altura.

Con los ritos de costumbre ayer se dió colación canónica al nuevo penitenciario Dr. D. Jaime Ferrer.

Se nos asegura que el Sr. Obispo ha nombrado para regentar la cátedra de Teología en el Seminario conciliar de San Pedro, al mismo P. Agustino que asesoró á S. E. I. de la brillantez científica demostrada por los opositores á la vacante penitenciaria.

Por referirse al espada Fabrilo, contratado para torear en los días 12 y 19 de Julio próximo en la Plaza de esta capital, insertamos á continuación lo que con respecto á tan afamado diestro dice nuestro colega *El Mercantil Valenciano*:

«Buena corrida, pero buena, fué la verificada ayer en Játiva! Los buenos afi-

cionados de Valencia, que allí acudieron en gran número, recordarán con gusto lo que presenciaron.

Esta puede sintetizarse en las siguientes frases: toros duros, de mucho respeto y de cabeza, una corrida verdad, un matador que no quiere toros, Fernando Gómez (Gallo) y un joven diestro hijo de Valencia que se reveló como un matador de toros y que ha de apretar en la suerte suprema a los otros matadores que con él alternan: Julio Aparici (Fabrilo).

Testigo de ello son los muchos y buenos aficionados valencianos que le tributaron merecidas ovaciones por sus faenas, que les hacían recordar algo de los buenos tiempos del inolvidable Frascuelo. Toreo duro, exento de adornos y flores, si se quiere, pero toreo serio, toreo verdad en la suerte suprema como ya hoy no se estila, porque se ha perdido la... costumbre.

Veremos si aquí se portará tan bizarramente el joven matador.

El día 21 del actual el Sr. Coronel Subinspector acompañado de su secretario y del primer Jefe de la Comandancia, efectuaron en la carretera de Llummayor la aprehensión de un carro que conducía diez bultos de tabaco de contrabando y una escopeta.

La fuerza de Carabineros de la Ronda que manda el primer Teniente D. Francisco González, efectuó el lunes en el predio llamado *Las Planas* del término de Felanitx la aprehensión de un carro que conducía ocho bultos de tabaco de contrabando.

Mañana y pasado son los días señalados para verse ante la Excelentísima Audiencia la causa instruida por el juzgado de Manacor contra Clemente Flaquer y Enrique Boronat, sobre expención de billetes falsos del Banco de España.

A 35 ascendió el número de individuos vacunados anteayer en la casa de socorro de la Plaza de Santa Eulalia.

En las primeras horas de la tarde de ayer, dos señoritos en la Plaza de Cort obsequiaron al público con un espectáculo gratis.

Se insultaron, se abofetearon, y se... patearon.

Habiendo sido encontrada una oveja en la vía pública de esta ciudad, queda depositada por orden de la Alcaldía en el predio llamado *Tirador*, á disposición de su dueño.

En conmemoración á la festividad del *Corpus Christi* el Excmo. é Ilmo. señor Obispo oficiará esta mañana de Pontifical, en nuestra santa Iglesia Catedral.

Por la tarde á las seis saldrá la procesión, que recorrerá las calles que anualmente acostumbra.

En el fielato de la Puerta del Muelle una mujer, que con muy sobrada razón se negó á pagar por duplicado los derechos de adeudo de una corta cantidad de pescado que llevaba en una cesta, fué groseramente reprochada por uno de los dependientes, quien para dar digno remate á su obra, tuvo por conveniente descargar sobre aquella un regular garrotazo.

En uno de los tugurios de la calle de Camaró anoche detuvo la policía á un prójimo que momentos antes había birlado á otro la cantidad de diez pesetas.

El aprovechado *nene* fué conducido á Capuchinos, de donde había salido hacia pocos instantes.

Ayer se podaron los arboles de la Plaza del Aceite.

De Argel trajo ayer el vapor *Unión* 875 reses lares, destinadas al abastecimiento público de esta capital.

Durante la ausencia del Pro. don Enrique Reig, desempeñará el cargo de vicario general del Obispado el Pro. D. Miguel Amengual, fiscal de la curia eclesiástica.

El día 2 de Junio próximo tendrá lugar en la Casa Consistorial la subasta para el proximo año económico de los arbitrios de la Plaza Mayor, Pescadería y Mercado, bajo los tipos de pesetas 96.00, 12.000 y 2.700 respectivamente.

Un sujeto que dijo obrar por encargo de la empresa del Principal, y que valiéndose de tal ardid trató seguramente de sorprender nuestra buena fé, fué quien nos entregó anteanoche escritos en un papel los datos que nos sirvieron para dar la noticia de la venida á esta ciudad de la eminente Tetracini y demas pormenores, que al decir de un colega resultan en parte inexactos. Conste esta aclaración.

Según datos, se ha inventado un procedimiento para apresurar el envejecimiento del vino, el cual consiste en enterrar las botellas de carbon de cok pulverizado, colocándolo encima de cada hilada.

Al cabo de un año de permanencia las botellas, aisladas entre sí, supone el inventor de este sistema que el vino ha envejecido diez años, adquiriendo las cualidades y condiciones propias de dicha edad.

Ayer los operarios del Ayuntamiento rellenaron los hoyos de los pisos de las diferentes calles por donde ha de llevarse en procesión esta tarde á Jesús Sacramentado.

A 85 pesetas asciende el importe de 14 multas, que impuso ayer la Alcaldía por varias infracciones á las Ordenanzas municipales.

En la calle de San Miguel ayer mañana dos *desocupadas* ocupáronse en tirarse del moño, y escandalizar el vecindario con sus obscenidades.

En la del Campo Santo dos *Lucrecias* armadas, no del veneno de las Borgias, pero sí de la viperina frase del mas torcuaz deslenguado, apostrofaron á una su antigua dueña, por mor de ciertas cuestiones habidas entre ellas.

En la de Santany una *dulcinea*, y no por cierto la del Toboso armó una zambra superlativa, narrando á duo con otra *zuripanta* los episodios mas culminantes de sus respectivas biografías.

El exámen hecho por el ingeniero agrónomo Sr. Satorras en algunas raices de vides enfermas, ha resultado hasta el momento ineficaz para descubrir las causas que originan las enfermedades de que están atacadas bastantes de nuestras viñas.

Dicho señor se propone repetir nuevos ensayos, que dada su idoneidad, esperamos han de ser pródigos en buenos resultados.

El vapor *Unión* conduce á Valencia las cajas en que se han de traer á esta ciudad los toros que en Julio próximo deben lidiarse en esta Plaza.

Urge que la Comisión de policía urbana de nuestro Ayuntamiento ordene retirar sin tardanza un monton de tierra situado en las inmediaciones de la Puerta de S. Antonio, si quiere contribuir, como creemos á que disfruten de la seguridad debida los muchos carruajes que por allí transitan.

Ayer por la mañana pasó por frente la boca del puerto de Mahon, con rumbo al Norte, una escuadra

francesa compuesta de 9 acorazados.

A las cinco y media de esta mañana ha dado fondo en nuestro puerto el vapor *Nuevo Mahonés*, procedente de Mahon, conduciendo 7 pasajeros, el correo, 14 cabezas de ganado vacuno, 57 lanares y otros efectos.

Lohengrin

Es para los maestros una partitura que los ángeles dictaron en un momento de celestial inspiración, y que Wagner escribió en un instante de éxtasis divino; para los profanos, un arcano insondable, un geroglífico indescifrable.

La factura musical de el *Lohengrin* en detalle aturde, en conjunto enloquece. Su multiplicidad de tonos; su estridente armonía; su instrumentación pletórica, (valga la frase,) abateñ, anonadañ el ánimo del espectador, que se rinde á la fatiga que causa en la mente la prodigiosa rapidez con que se suceden unas á otras cadencias y ritmos, que más que al corazón hablan al entendimiento.

Como música descriptiva, son algunos de sus números una prodigalidad de arte, un derroche de génio, una nueva faz de la belleza musical.

La sublime partitura de Wagner es la electricidad en el pentágono, el vértigo en el arte, la belleza virgen de lo ignoto, en lucha con la tradicional belleza; por eso el público, que anoche llenaba completamente el teatro, escuchó en silencio la inspirada producción del gran maestro; admiraba si, pero no comprendía la grandiosidad de aquellos acentos, que cual plomo candente caian inexorables sobre su cerebro, sin que tocasen apenas las fibras sensibles del corazón.

Wagner con su obra se ha propuesto más que al corazón hablarle al pensamiento, y anoche logró cumplidamente su deseo; el público palmaseo escuchaba y pensaba, por esto no aplaudia.

Hechas estas breves consideraciones, que no ampliamos atendida la hora avanzada en que escribimos, y ya que hemos menester completar en las dos restantes audiciones el caudal de nuestros pobres conceptos, diremos, para terminar, que en la ejecución la triple Sra. Bórdalba luchó valientemente con las innumerables dificultades que bordan el papel de Elisa que desempeña; para decir si venció ó fué vencida, esperamos haberla oido en las dos sucesivas representaciones; parécenos, sin embargo, que la parte que le está confiada se adapta poco á las condiciones de su voz.

La contralto Sra. Carottini, muy bien; cantó con arte su papel y nos confirmó en el concepto de buena artista en que la teníamos.

El tenor Sr. Cardinali posee una voz como pocas existen, dulce, sonora y extensa, canta con una facilidad asombrosa y frasea con una agilidad que encanta, es lo que se dice un artista de *primisimo cartello*.

Laban y Vizconti cantaron muy discretamente sus respectivos papeles.

Los coros muy bien.

La batuta del Sr. Mascheroni inimitable; la orquesta superior.

El público, que era numerosísimo, muy reservado durante toda la función.

RAUL.

Esta noche en el teatro Principal tendrá lugar la segunda audición de la grandiosa ópera de Wagner *Lohengrin*.

Probablemente el mártes próximo saldrá para Barcelona el personal y orquesta de la compañía de ópera que actua en el Principal.

Los proyectos que abrigaba la empresa de dar dos representaciones de la *Aida*, dícese que han fracasado por lo que es de suponer, que cantadas que sean las seis funciones de abono, cierre el teatro sus puertas al público.

CRONICA IBICENCA

Sr. Director de EL NOTICIERO BALEAR:

Muy Sr. mio: Tiempo tan variable y, sobre todo, tan impropio de la estación primaveral por que atravesamos, jamás lo habíamos conocido.

Al hermosísimo cielo azul, en el que, en *mayos* de años anteriores, admiramos la grandeza del Artífice universal, ha sustituido otro pintarrajeado por cenicientas nubes, y la brisa suave que, oreando nuestra frente, aluientara los rigores de la fría estación, hase convertido en furioso viento.

Durante los días juéves, viérnes y sábado de la anterior semana, ha soplado un viento huracanado, que, si bien no causó daños en esta ciudad, son de alguna consideración los perjuicios ocasionados á los labradores, pues ramas y frutas fueron derribadas, y de almendras se ven debajo de los árboles algunas porciones, habiendo sufrido las plantas todas que todavía no están en sazón.

El juéves por la tarde fondeó en este puerto, procedente del de la capital del Principado, el veloz vapor *Correo de Cartagena*, de la Compañía Ibicenca.

Trajo un buen pico de carga para esta, y cinco pasajeros.

No obstante reinar duro S. O., terminado que hubo la descarga, zarpó con rumbo á Cartagena y Orán, para cuyos puntos no embarcó carga ni pasaje.

La nueva subasta anunciada para el día 22 para el arriendo de los censos enfitéuticos de la vecina isla de Formentera, se verificó, sin que diese tampoco resultado alguno, como sucedió con la primera.

En uno de los anteriores días ha ingresado en este Hospital un campesino, con un proyectil en la planta del pié.

Se le introdujo al disparar el arma, involuntariamente, un compañero suyo.

Me dicen que en algunos establecimientos de esta se juega á los prohibidos.

Por si acaso fuera así, importa que el Sr. Gobernador recuerde á estas autoridades cuáles son sus deberes.

La salud pública de esta ciudad deja algo que desear.

Prueba evidente de ello, es el espantoso número de de funciones que estos días han ocurrido, siendo pávulos la mayor parte, víctimas del terrible sarampión.

No se ha adoptado medida sanitaria alguna. Por el contrario, se permite por esta autoridad que la conducción de los cadáveres á la necrópolis se verifique llevándose descubierta la caja.

Sobre esto ha llamado la atención el periódico *El Coco* al Presidente de esta Junta de Sanidad, pero dudo sea atendido.

Nuestro ilustrado paisano, el famoso orador sagrado Monseñor D. Jaime Cardona y Tur, Capellán de honor de S. M., dícese que, desde la Corte, vendrá á esta á predicar en la novena que en el próximo mes de Junio se celebra todos los años en la iglesia de Sto. Domingo, en honor al Santísimo Cristo del Cementerio, cuya imagen, elocuente monumento de fé que nos legaron nuestros mayores, se venera en aquel templo.

Mucho celebrarán los ibicencos todos la venida del Sr. Cardona, para poder admirar de nuevo las excelentes dotes oratorias que posee tan estimado paisano.

Este Seminario Conciliar, el único centro de enseñanza que facilita medios para terminar una carrera sin necesidad de salir de aquí, hallase en peligro de muerte.

El Ibicenca, Seminario que se titula defensor de los intereses de esta isla, ha sido el primero en darnos la noticia, diciendo que en los nuevos presupuestos se suprime la asignación para el sostenimiento de aquel centro docente; habiéndome extrañado sobremanera que viera

con el frío de la indiferencia lo que constituye un grave perjuicio para Ibiza. Si á esto llaman defender los intereses locales....

El Ibiza lamentaría llegase á ser un hecho dicha supresión, y dice que se presenta buena ocasión á nuestro representante en Cortes, D. Cipriano Garijo, para demostrar su interés por Ibiza.

Efectivamente; buena y oportuna es la ocasión, pero, ya lo he dicho, y repito, me ha causado grande extrañeza la actitud de El Ibicenco, órgano de aquel señor, ó de sus amigos.

Yo nada he de decir sobre el asunto, lamentando de veras que se vea con indiferencia lo que es de vital interés para esta isla; y solo voy á dirigir un ruego á esa ilustrada prensa palmesana, y es que se interese por que la desaparición de dicho establecimiento no se lleve á efecto, lo cual, como todo verdadero amante de esta roca, deploraría.

Ayer fueron conducidos á este por una pareja del benemérito cuerpo, varios vecinos de la isla de Formentera, habiendo sido entregados al Juez de este partido.

Según se dice, eran depositarios de lo que se embargó á otros vecinos por negarse al pago de la cuota que por Derecho de Consumos les corresponde, cuyos objetos embargados entregaron dichos depositarios, sin que mediase orden expresa por parte del embargador.

Añaden, y puede creerse por tratarse de cuestión municipal de Formentera, que dichos depositarios vieron obligados á entregar lo embargado á su dueño, por no haberseles pagado los gastos que les ocasionaron con la obligación que se les impusiera.

¡Bien ha puesto á esos formenterenses la malhadada política la pésima administración!

¡Lástima hayan de tocar las fatales consecuencias, quienes no tienen culpa alguna de que se vean como se ven!

Sigue el tiempo más propio de Marzo, que del mes actual.

Han caído más gotas. El cielo encapotado, y amenazando lluvia. El viento, Norte, es fresco.

Nada más puede participar á V. El Corresponsal.

Ibiza 26 Mayo de 1891.

Post Scriptum

Á la hora de cerrar la presente carta, me dicen que en el pueblo de San Juan Bautista han prendido fuego á un montón de carbón vegetal, cuyo número de quintales ascendía á unos ochenta, que eran propiedad de un pobre labrador.

Es escandaloso lo que sucede desde hace unos meses en aquel pueblo.

Allí se han cometido varios atentados contra la vida de algunos vecinos, habiendo sido heridos de mucha gravedad muchos, y sin que hagan sídos habidos les criminales, nueva mano negra instalada en aquel tranquilo puebleto.

¿Qué hacen estas autoridades?

Importa mucho se emprenda una activa campaña en persecución de esa gente malvada, pues á la sombra de la impunidad van á cometerse horrendos crímenes que harán de esta isla un país peor que el Riff.

Llamamos la atención del Sr. Jefe de la Guardia Civil de la provincia respecto del destacamento de aquel pueblo, escitándole á una campaña que es necesaria.

Seccion Amena

Un poeta insoportable decía á un amigo:

—He sido víctima de un incendio espantoso.

—¡Es una gran desgracia!

—Se me han quemado los muebles, la ropa, los libros.

—¡Gran desgracia también!

—No he salvado más que mis versos.

—Pues esa es la mayor desgracia que te ha ocurrido.

En un tribunal.

Se trata de un atentado contra el pudor.

El presidente, con paternal afecto, interroga á la víctima y le dice:

—¿Con qué ese miserable le ha engañado á usted?

—Sí, señor. Figúrese usía que me había dicho que era millonario.

Leído en el Rastro, sobre un reloj de pared:

RELOJ SOCIALISTA No anda más que ocho horas al día.

Cultos

VIERNES 29.

Santorals: Stos. Máximo y Maximino obp. y conf.

Festividad del Corpus Christi en Santa Eulalia. Exposición á las diez, tercia y misa mayor música y sermon por Don Francisco Coll; por la tarde los actos de coro, Trisagio, procesion, Te Deum y reserva.

Cultos sagrados: En la Catedral, parroquias y conventos de religiosas exposicion en la misa mayor y en los actos de coro de la tarde.

Corte de Maria: En Sta. Catalina de Sena á Ntra. Sra. del Tránsito.

Oficial

Alcaldia de Palma

Encontrada en la via pública de esta Ciudad una oveja, queda depositada en el predio Tirador á disposicion de su dueño.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y á fin de que sea reclamada por la persona que la haya extraviado dentro el plazo de siete dias.—Palma 27 Mayo 1891.—El Alcalde, Gaspar Berga.

Movimiento local

Hospital civil

Dia 27.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 1.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 27

Juan Cañellas Sancho, casado, 76 años, calle de Palau, catarro pulmonar.

Lorenzo Serra Oliver, casado, 65 años, calle del Moral, cardiopía.

Catalina Antich Juan, 4 meses, Arrabal, congestión pulmonar.

Reses sacrificadas en el Matadero

Dia 27

Lanares 174. Vacunas 9.—Total 183.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Dia 27

De Argel vapor Union c. D. Juan Bosch 23 trip. ton. 401, ganado y efectos, pas. 35 m. Palma.

De Ibiza y Alicante vapor Belver capitán D. Juan Singala 25 trip. ton 788 efectos y balija m. Palma.

DESPACHADOS

Para Valencia vapor Union c. D. Juan Bosch 23 trip. ton. 401, efectos y balija m. Palma.

Para Barcelona vapor Belver c. don Juan Singala 25 trip. ton. 788, con efectos m. Palma.

Para Barcelona goleta Joven Luisa patron Juan Pujol 6 trip. ton. 69 con efectos m. Palma.

Para Cette laud Betisario p. Lorenzo Vicens 6 trip. ton. 68, con vino m. Sóller.

Para Dénia laud San Jaime p. Mateo Pujol 5 trip. ton. 14 con leña m. Palma.

ACAECIEMENTOS

A las nueve cielo claro y horizontes despejados con Cumulos en todos los cuadrantes viento fresco al NO. y mar llana.

A las doce sigue el mismo cariz con Cirrus y Cumulus en todos los horizontes viento frescachon al O. y mar rizada.

A las siete cielo claro y horizontes despejados con celajería suelta abonanzando el viento O. y el estado del mar.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca

Desde el lunes 25 del corriente esta Sucursal pagará con la bonificación del cinco por ciento el importe de los cupones del vencimiento, de 1.º de Julio próximo, correspondientes á los títulos de la Deuda perpétua exterior al 4 por 100 y á los billetes hipotecarios de Cuba depositados en estas cajas, mediante la presentacion de los resguardos de depósitos ó de las pólizas de préstamos y créditos respectivos. Palma 23 de Mayo de 1891.—El Secretario, Emilio Figueras. 4-1

ISLEÑA MARÍTIMA

El jueves 28 del corriente saldrá de este puerto para el de Barcelona, el vapor BELLVER á las 8 de la noche, admitiendo carga y pasaje.

Se despacha Palacio 26.

OPERAS

LOHENGRIN GIOCONDA Y OTELLO.

Se han recibido ejemplares en la Casa Perelló. Union 19. Pianos, Instrumentos y Armoniums.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

25 POR CIENTO DE REBAJA.

EL COK

que á pié de Fábrica se vendia á 8 reales se vende ahora

A 1 1/2 ptas. los 40 Kilos.

Tambien se expende con el aumento de medio real representativo del derecho de consumos, en el

DEPÓSITO DE LA SOCIEDAD

que acaba de establecer en los bajos de su domicilio, calle de la Portella 16.

ADVERTENCIAS

Siguen rigiendo las condiciones establecidas para el servicio á domicilio.

La Sociedad no provee á ningun almacenista, ni tiene sucursales.

Vende el cok de su produccion sin mezcla de extranjero ni de otra procedencia

Los carbones franceses por ser inferiores á los de Inglaterra producen un cok de inferior calidad.

La sociedad solo destila carbones ingleses.

No garantiza la clase ni el peso sino de lo que sale de sus depósitos y se transporta con sus carros.

Los consumidores pueden, para su comodidad, entregar la nota escrita de sus pedidos á los faroleros y demás dependientes de la Sociedad.

BODEGA COLON

J. F. J.

SANTA MARIA.—(MALLORCA).

Vino de mesa puro, superior, elaboracion esmerada, sin yeso, buen gusto, transparencia y buen color.

Se vende en la droguería de José Juan (Nueva), Marina, 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey, Mar, 23.

Botella, pesetas 0'75.

Devolviendo la botella se abonan, pesetas 0'30.

Compañía Mallorquina de Omnibus

Debiendo procederse á la construcción de cuadras y cocheras en los terrenos adquiridos por esta compañía en el Arrabal de Sta. Catalina, se saca á pública subasta dicha construcción, con arreglo á los planos y pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en la Administración, en donde se admitirán proposiciones hasta el 31 del corriente inclusive.

Palma 22 de Mayo 1891.—El presidente accidental José M.ª Zavaleta. P. A. de la J. D. E. Alzamora. 3-2

Verdadera liquidación

En el establecimiento de ebanistería y muebles de D. Joaquín Cuenca, situado en la calle de Pelaires núm. 48 se hace una liquidación de todas las existencias, señalándose notables rebajas en todos los muebles, sobre los precios que se han regido hasta ahora.

Para comodidad de las personas que visiten dicha casa, se pondrá en cada pieza el precio mínimo á que quedan todas rebajadas.

Despacho: desde las 8 de la mañana á 8 de la noche.

No se confunda este establecimiento con otro de la misma clase que existe en la expresada calle.

La liquidación quedará abierta desde el 2 de Junio. 4-2

48 PELAIRES 48

VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos Saenz y C.ª

Vapor directo de Palma á Puerto-Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos: Saldrá el día 5 de Junio el nuevo y grandioso vapor español de 5.000 toneladas.

Conde Wifredo

Construido bajo la inspeccion del Lloyd Inglés clasificado A. I. 100 x.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Puerto-Rico: 1.ª, duros 125.—2.ª, duros 85.—3.ª, duros 30.

Habana: 1.ª, duros 130.—2.ª, duros 90.—3.ª, duros 35.

Informarán sus consignatarios: Martiñez y Planas, San Juan núm. 29.

TEATRO PRINCIPAL

GRAN COMPAÑIA DE OPERA ITALIANA Función para hoy jueves 28 de Mayo

5.ª de abono LOHENGRIN

A las 8 y media en punto. PRECIOS DIARIOS.—Plateas sin entrada, 45 pesetas.—Palcos primer piso id., 40.—Id. de segundo piso id., 30.—Id. de tercer piso, 25.—Butacas id., 6.—Terzulia 1.ª fila id., 3.—Id. 2.ª y 3.ª fila, 2.—Delanteras de paraiso, id., 1.—Entrada general, 3.—Al Paraiso, 2.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 27-9'15 m.

Aumentan las probabilidad de la salida pronta del señor Isasa del Ministerio.

Se encargará al señor Villaverde la cartera de Fomento.

Mañana se resolverá; quizás el asunto en Aranjuez.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 27 Mayo.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 p interior, 4 p amortizable, Banco de España, Arrendataria de Tabacos, etc.